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Allgemeine Chronik

Sozialpolitik

Sozialversicherungen

Invalidenversicherung (IV)

IV-Verfügungen mit leichter Sprache ergänzen, um sie für die betroffenen Menschen
verständlich zu machen, wollte Beat Flach (glp, AG) mittels einer Motion. Der Motionär
störte sich an den Kommunikationsproblemen zwischen Versicherten und IV-Stellen,
die daraus entstünden, dass die Versicherten – und teilweise gar Personen mit einem
juristischen Abschluss ohne Spezialisierung im Sozialversicherungsrecht –  die
Entscheidungen und Mitteilungen der IV nicht verstünden. Neben Misstrauen schaffe
dies auch auf allen Seiten grossen Mehraufwand, kritisierte er. Deshalb solle der Bund
seine Zielvereinbarungen mit den kantonalen IV-Stellen um das Ziel ergänzen, dass
Entscheide so zu kommunizieren seien, dass die «Kernbotschaft des Entscheids von
durchschnittlichen versicherten Personen verstanden» werde. Der diesbezügliche
Zielerreichungsgrad sei überdies regelmässig zu überprüfen. Viel helfen würde es
zudem bereits, wenn sich die IV-Stellen an das «Merkblatt Behördenbriefe» der
Bundeskanzlei zu persönlichem, sachgerechtem und verständlichem Schreiben hielten,
betonte Flach in der Begründung seines Vorstosses. Diskussionslos sprachen sich
Bundesrat und Nationalrat für eine Annahme der Motion aus. 1

MOTION
DATUM: 20.12.2019
ANJA HEIDELBERGER

In der Herbstsession 2021 folgte der Ständerat stillschweigend dem Erstrat und seiner
SGK-SR in der Frage der Ergänzungen der IV-Verfügungen in leichter Sprache. Die
Kommission hatte Annahme der Motion empfohlen, um zukünftig
Verständigungsschwierigkeiten zwischen den Versicherten und den IV-Stellen zu
verhindern. Als positiv hob die Kommission zudem hervor, dass die Mitarbeitenden der
IV-Stellen bereits in entsprechenden Formulierungen geschult würden. 2

MOTION
DATUM: 27.09.2021
ANJA HEIDELBERGER

In der Sommersession 2023 folgten der National- und der Ständerat dem Antrag des
Bundesrats und beschlossen, die Motion Flach (glp, AG), die forderte, dass IV-
Verfügungen aus Verständnisgründen mit leichter Sprache zu ergänzen seien,
abzuschreiben. Der Bundesrat hielt in seinem Bericht über die Motionen und Postulate
2022 fest, dass das Bildungszentrum der IV einen entsprechenden Kurs anbiete mit
dem Ziel, Verfügungstexte verständlicher zu schreiben, womit er die Motion als erfüllt
erachte. 3

MOTION
DATUM: 12.06.2023
NIC TÖNY

1) AB NR, 2019, S. 2428
2) AB SR, 2021, S. 985; Bericht SGK-SR vom 9.8.21 (19.4320)
3) BBl, 2023 870 (S. 29)

ANNÉE POLITIQUE SUISSE — AUSGEWÄHLTE BEITRÄGE DER SCHWEIZER POLITIK


